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ВГУ имени П.М. Машерова дарит каждому студенту множество
различных возможностей. Так, за время учебы в нашем универси-
тете талантливые и креативные, позитивные и целеустремленные
ребята не только приобетают новые знания и ценный опыт, но и
находят свое призвание, раскрываются как личности и достигают
определенных высот в той или иной сфере деятельности. Ежеднев-

но они ставят перед собой цели и мечтают, причем каждый о своем.
 Сегодня машеровцы, участники Республиканского праздника

выпускников «На крыльях мечты», который 23 июня собрал
порядка 5 тысяч самых лучших студентов со всех уголков Бела-
руси, в гостях у нашей редакции.

Продолжение на 2-й стр.

Машеровцы в числе лучших
студентов страны отметили

выпускной в столице.

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ПРАЗДНИК ВЫПУСКНИКОВ
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РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ПРАЗДНИК ВЫПУСКНИКОВ

Продолжение. Начало на 1-й стр.
Мы задали машеровцам несколько вопросов.

1. ВГУ для меня – это…
2. Что является самой большой гордостью в вашей жизни?

3. Чему бы вы хотели научиться в будущем?
4. О чем вы мечтаете и что вас мотивирует?

5. Считаете ли вы себя успешным человеком и почему?
6. Кем вы видите себя через 5 лет?

7. Чем вам запомнился республиканский праздник выпускников?

Екатерина ЦВЕТКОВА,
выпускница ФСПиП:

1. ВГУ для меня – это самые
яркие и незабываемые момен-
ты, интересная учеба, взлеты
и падения, а также общение с
хорошими людьми.

2. Моя гордость – первая
публикация в сборнике науч-
ных статей. До сих пор помню
свой восторг, когда, будучи
первокурсницей, увидела ее в
напечатанном виде.

3. Играть в шахматы. Не так
давно решила для себя, что
обязательно научусь. У меня
есть стойкая ассоциация этой
игры с тем, как люди общают-
ся между собой. Когда от каж-
дого хода/слова, даже самого,
казалось бы, незначительного
часто зависит исход игры/
разговора.

4. Я никогда не планирую
больше, чем на неделю впе-

ред. А мотивирует качествен-
ный результат. Для меня важ-
но, чтобы в итоге все было сде-
лано хорошо и принесло пользу.

5. Нет предела совершенству.
Я считаю, что успех – это поня-
тие не столько внешнее, сколь-
ко внутреннее, таящееся в глу-
бинах личности. Сейчас мне
кажется, что я могу намного
больше. Думаю, что главное
условие успеха – не останавли-
ваться на достигнутом.

6. Мне бы хотелось видеть
себя человеком, который стре-
мится к развитию, профессио-
нальному росту и приносит
пользу людям.

7. Море незабываемых впе-
чатлений, ярких эмоций, вол-
шебных моментов –  все это про
республиканский праздник!
Разнообразная программа, яр-
кое оформление, интересные
фотозоны, живая музыка, люби-
мые исполнители, танцевальные
коллективы и, конечно же, свето-
вое шоу! Все это никогда не по-
теряет красок в моей памяти!

Илья ДОРОЖКО,
выпускник ЮФ:

1. ВГУ – это место, где я смог
самореализоваться, получить
огромный багаж знаний, важ-
ный опыт и необходимые на-
выки, научился справляться с
задачами различной сложно-
сти, познакомился с большим
количеством интересных лю-
дей. Я благодарен коллективу
юридического факультета, ру-
ководству университета за на-
сыщенную и результативную
страницу моей жизни.

2. Самой большой гордос-
тью являются те вершины, ко-
торые я стремлюсь постепен-
но покорять, преодолевая труд-
ности, обращаясь за помощью
и советом к мудрым и опытным
наставникам.

3. В будущем я бы хотел быть
настоящим профессионалом,
полезным своей стране, вер-
ным и преданным своему делу
и профессии.

4. Я мечтаю, чтобы мои же-
лания и желания окружающих
меня людей воплощались в
жизнь, чтобы каждый был сча-
стлив и понимал, что он нужен
нашему обществу. Меня моти-
вирует движение вперед.

5. Я считаю себя успешным

Александра ОРДЫНЕЦ,
выпускница ФМиИТ:

1. ВГУ для меня – это уни-
верситет возможностей, кото-
рый позволяет каждому сту-
денту получить ценный багаж
знаний и умений, много пози-
тивных эмоций и впечатлений,
а также успешно реализо-
ваться в любой сфере дея-
тельности, будь то наука, спорт
или творчество.

2. Я горжусь своей семьей,
а также тем, что смогла полу-
чить именно ту специальность,
о которой мечтала.

3. В будущем я бы хотела не
потерять интерес к изучению
всего нового и научиться ус-
пешно применять в различных
жизненных ситуациях уже име-
ющиеся и вновь приобретен-
ные личностные качества.

4. В настоящее время у меня
есть определенные цели и
стремление их достичь. А мо-
тивацией служит желание до-
биться желаемого.

5. Считаю, что для своего
возраста я достаточно успеш-

молодым человеком. Безус-
ловно, невозможно обойтись
без каких-либо преград, не-
удач и попыток. Но в итоге я
достигаю той цели, которую
ставлю. В этом и состоит смысл
труда, стремления и желания!

6. Вижу себя человеком, ко-
торый качественно выполняет
свою работу, реализует свои
планы и задумки, а также ве-
рит в светлое будущее!

7. Танцы, песни, шоу на воде,
алые паруса, блестящий фей-
ерверк, выступление Прези-
дента Александра Григорьеви-
ча Лукашенко и символ празд-
ника – огненная жар-птица –
позволили в полной мере про-
чувствовать атмосферу  тор-
жества!

Наша команда была настоль-
ко сплоченной, что мы держа-
лись вместе и чувствовали, что
на этом празднике мы, выпус-
кники, руководство ВГУ и со-
провождающие нас замести-
тели деканов – единое целое! Я
благодарен за предоставлен-
ную возможность подвести
черту студенчества именно
таким образом!

на, но мне еще есть куда расти
и к чему стремиться.

6. Через 5 лет я себя вижу
счастливым человеком не толь-
ко в личной жизни, но и в про-
фессиональной.

7. Я считаю, что такой вариант
проведения торжества более
интересный и при этом позво-
ляет большему количеству вы-
пускников принять в нем учас-
тие, ведь в каждом университе-
те учится много талантливых сту-
дентов. Мне безумно приятно,
что и я смогла стать частью этого
масштабного мероприятия.

научиться чему-нибудь по-
лезному.

4. Я мечтаю о счастливой
семье. А мотивацией что-либо
делать для меня является по-
лучение жизненного опыта.

5. Я не назову себя успеш-
ным человеком, потому что мне
только 21 год. По моему мне-
нию, в этом возрасте рано го-
ворить о каких-либо достиже-
ниях и успехах.

6. Через 5 лет я вижу себя
счастливым отцом.

7. На празднике мне все по-
нравилось. Я  благодарен сво-
ему любимому университету
за возможность посетить это
мероприятие! Все произо-
шедшее надолго останется в
моей памяти, как и слова Алек-
сандра Григорьевича Лука-
шенко о том, что будущее на-
шей страны в наших руках!

НА КРЫЛЬЯХ МЕЧТЫНА КРЫЛЬЯХ МЕЧТЫНА КРЫЛЬЯХ МЕЧТЫНА КРЫЛЬЯХ МЕЧТЫНА КРЫЛЬЯХ МЕЧТЫ

Иван БЫКОВ,
выпускник ФФКиС:

1. В основном учеба в ВГУ
мне запомнилась соревнова-
ниями и интересными мероп-
риятиями («Мисс ВГУ», «Мис-
тер ВГУ», «Студенческая вес-
на» и т.д.).

2. Самая большая гордость –
это моя мама.

3. В будущем я бы хотел
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Дарья ВОЛЬВАЧЁВА,
выпускница ПФ:

1. ВГУ для меня – это боль-
шая семья, которая всегда под-
держит и поможет. За 4 года
обучения мне безумно понра-
вилось быть частью творчес-
кой жизни факультета. Благо-
даря различным концертам и
конкурсам я многому научи-
лась и стала максимально уве-
ренной в себе.

2. Самой большой гордос-
тью для меня стали мои дос-
тижения за период студенче-
ства. Это касается как учебы
(значительно вырос уровень
знаний по всем предметам,

получаю красный диплом), так
и творческих успехов (в соста-
ве студии эстрадной песни
«Шанс» принимала участие в
различных конкурсах и мероп-
риятиях).

3. В будущем я хотела бы
научиться доверять людям.

4. Я мечтаю путешествовать
по миру. А мотивирует меня
положительная оценка окружа-
ющих людей.

5. Да, я считаю себя успеш-
ным человеком, потому что уже
достигла немалых высот. А са-
мое главное, что у меня есть цель
и планы на дальнейшую жизнь.

6. Вижу себя человеком, ко-
торый добился своей цели и
готов к новым достижениям.

7. Республиканский праздник
запомнился яркими номерами,
масштабными представления-
ми, удивительными творчески-
ми людьми. Этот день оставил
много положительных впечатле-
ний. Хотелось бы, чтобы в следу-
ющем году как можно больше
студентов смогли посетить это
замечательное мероприятие,
ведь более классного выпускно-
го невозможно представить!

Диана ГОЛОВАЧ,
выпускница ФГиЯК:

1. ВГУ – это университет
больших возможностей: учить-
ся у лучших преподавателей,
раскрывать свои таланты, де-
литься мыслями по различ-
ным вопросам и, конечно же,
стать в будущем востребован-
ным специалистом.

2. Самая большая гордость –
это видеть то, каким челове-
ком я стала. В большей степе-
ни этому поспособствовала
учеба в нашем университете,
ведь именно здесь я встрети-
ла мудрых людей, у которых
есть чему поучиться, общение
с которыми мотивирует про-
должать развиваться, даже

Арина КОЗЛОВА,
выпускница ФХБиГН:

1. ВГУ – это большая семья,
где в любых ситуациях я всегда
чувствовала взаимопонимание
и поддержку. Большинство впе-
чатлений и воспоминаний у
меня связаны с летними поле-
выми практиками, где мы, сту-
денты, учились и здорово про-
водили время на природе.

2. Моя самая большая гор-
дость – это то, что я научилась
выходить из своей зоны ком-
форта.

3. Мне бы хотелось научить-
ся жонглировать.

4. Мечтаю посетить как мож-
но больше стран и удивитель-
ных мест. А мотивирует меня
желание жить, видеть этот мир
с его лучшей стороны.

5. Считаю ли я себя успеш-
ной? Думаю, да. Ведь делаю
все от меня зависящее и иду к
поставленным целям, поти-
хоньку, но иду. И это лучше, чем
вообще ничего не делать.

6. Через 5 лет вижу себя раз-
носторонне развитым челове-
ком, который путешествует,
радуется жизни, имеет достой-

ное и любящее окружение, воз-
можно, к этому времени у меня
уже будет своя семья.

7. Эмоции от республиканс-
кого праздника  невероятные!
Насыщенная программа, со-
временный подход к проведе-
нию мероприятия, впечатля-
ющий масштаб... И это все для
лучших выпускников страны!
Для меня было большой чес-
тью представлять свой уни-
верситет и свой факультет на
мероприятии такого уровня!
Хочу выразить огромную бла-
годарность руководству ВГУ за
предоставленную возмож-
ность и доверие!

если кажется, что ты достигла
всего, чего хотела.

3. В будущем я бы хотела
научиться никогда не сда-
ваться и быть более реши-
тельной.

4. В настоящее время мне

бы хотелось много путешество-
вать. А главной мотивацией и
самым дорогим для меня есть
и будет моя семья. Все мои
достижения в жизни стали воз-
можны только благодаря ог-
ромной поддержке, которую я
получаю ежедневно.

5. Мне кажется, что я все еще
на пути к успеху. Пусть я дос-
тигла того, о чем раньше меч-
тала, но сейчас у меня новые
цели. Думаю, что даже у самых
успешных людей нет предела
совершенству.

6. Через 5 лет мне бы хоте-
лось видеть себя успешным
специалистом в сфере журна-
листики, который методом
проб и ошибок продолжает раз-

виваться.
7. Для меня было очень зна-

чимо и ответственно прини-
мать участие в таком масш-
табном мероприятии. Инте-
ресно, что в этом году оно про-
водилось по-новому, моло-
дежно. Главной темой празд-
ника стали «крылья мечты»,
которые воплотились в огнен-
но-водном шоу. Мы стали пер-
вооткрывателями такой тра-
диции проведения торжества.
Надеюсь, что в следующем
году праздник пройдет с еще
большим размахом.

Мнения собирала
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.

Фото из архива
респондентов.
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ВСТУПИТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ-2023

Ежегодно в нашем универ-
ситете особое внимание уде-
ляется выпускникам школ, же-
лающим получать образова-
ние по целевому договору. В
ВГУ было подано 306 заявле-
ний от целевиков. Всего за-
числено 172 абитуриента по
19 специальностям. Общий
конкурс составил 1,76 челове-
ка на место. Наибольший за-
фиксирован на специальности
«Начальное образование» –
4,3 человека на место. Попу-
лярными среди абитуриентов
специальностями также ста-
ли «Психология» – 2,6 и «Фи-
зико-математическое образо-
вание» – 2,5 человека на мес-
то. На специальность «Право-
ведение» зачислено 25 чело-
век, что стало результатом
слаженной работы со След-
ственным комитетом области.
Также заказчиками кадров вы-

В ВГУ ЗАЧИСЛЕНЫ ЦЕЛЕВИКИ
И ОЛИМПИАДНИКИ

В Витебском государственном университете имени П.М. Машерова в самом разгаре вступительная
кампания-2023. Уже прошло зачисление абитуриентов по итогам университетской олимпиады
и по целевым договорам. Ряды студентов университета пополнили 172 абитуриента-целевика

и 75 абитуриентов-победителей олимпиад.

ступили главное управление по
образованию и управление
спорта и туризма Витебского
облисполкома, учреждения
здравоохранения, предприя-
тия северного региона.

Университетская олимпиада

проводилась по 10 учебным
предметам («История Белару-
си», «Физическая культура и
здоровье», «Изобразительное
искусство», «Математика», «Ин-
форматика», «Физика», «Бело-
русский язык», «Английский

язык», «Биология», «Химия») и
по ее результатам предпола-
гался набор по 17 специально-
стям. Всего количество жела-
ющих стать студентами ВГУ
составило 75 человек из 160
победителей (5-я часть от по-
бедителей по республике).
Максимальный конкурс при-
шелся на специальность «Мик-
робиология» и составил 1,6
человека на место.

Стоит отметить, что в ВГУ по-
ступили высокомотивирован-
ные учащиеся с высоким сред-
ним баллом аттестата. Можно
не сомневаться, что молодые и
перспективные ребята в витеб-
ском университете смогут с лег-
костью найти свое  призвание,
получить качественное образо-
вание, ярко и «вкусно» провести
студенческие годы.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ЛИЦЕЙ ВГУ
12 июня в Лицее ВГУ стартовала вступительная кампания-2023. В этот день с самого утра будущие

лицеисты и их родители спешили подать документы на интересующий их профиль (гуманитарный, физико-
математический или химико-биологический). Первые абитуриенты рассказали, почему они выбрали
для поступления данное учреждение образование и поделились дальнейшими планами на будущее.

Ксения СЕМЕНЧЕНКО,
средняя школа № 46
им. И.Х. Баграмяна

г. Витебска:
– О Лицее ВГУ я узнала из

социальных сетей. Признаюсь,
что на протяжении этого учеб-
ного года постоянно следила за
тем, чем занимаются лицеис-

ты. И все, что я видела (посты,
фотографии, видеоролики),
мне очень нравилось. Мои лю-
бимые предметы в школе – ма-
тематика и физика, поэтому не-
удивительно, что я выбрала
физико-математический про-
филь. Уверена, что поступление
в Лицей ВГУ – это отличная воз-

можность для самореализации
и первая ступенька на моем пути
к исполнению мечты. В буду-
щем я хочу быть программис-
том, поэтому в дальнейшем пла-
нирую стать студенткой факуль-
тета математики и информаци-
онных технологий Витебского
государственного университе-

та имени П.М. Машерова. Убеж-
дена, что два года учебы в ли-
цее пролетят незаметно. И за
это время я получу много ярких
и незабываемых эмоций и впе-
чатлений, а также те важные
знания и полезные умения, ко-
торые позволят мне достичь по-
ставленных целей.
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Фото- и видеорепор-
таж первого дня

приема документов
в Лицей смотрите

с помощью QR-кода.

Анна ГИРЕНОК,
средняя школа № 31

им. В.З. Хоружей г. Витебска:
– В этом году вместе с ма-

мой я посетила все Дни от-
крытых дверей в ВГУ имени
П.М. Машерова. Познакомив-
шись с укладом жизни сту-
дентов и лицеистов, пооб-
щавшись с преподавателями
и директором лицея Наталь-
ей Владимировной Щегло-
вой, решила, что для меня это
самый лучший вариант, что-
бы продолжить свое обуче-
ние после 9-го класса. Высо-
копрофессиональный препо-
давательский состав, насы-
щенная, яркая и незабывае-
мая общественная жизнь, а
также возможность показать
себя не только в учебе, но и в
других сферах деятельности
– для меня это главные пре-
имущества учебы в Лицее
ВГУ. Если говорить о выборе
гуманитарного профиля, то
здесь все просто. Мне всегда
нравилось изучать русский
язык. В школе любовь к этому
предмету мне привил мой
учитель Сергей Викторович
Тугаринов, за что я ему очень
благодарна. А вот от учебы в
лицее я жду только позитив-
ных эмоций и впечатлений.
Уверена, что в будущем мне
удастся стать студенткой фа-
культета гуманитаристики и
языковых коммуникаций Ви-
тебского государственного
университета имени П.М.
Машерова.

Янина РУДЫКА,
средняя школа № 3

г. Лепеля:
– Моя мама учится заочно

на ФСПиП в Витебском госу-
дарственном университете
имени П.М. Машерова. Она
мне и рассказала о Лицее
ВГУ. Мы обсудили этот вари-
ант для моего дальнейшего
обучения и решили, что это
отличная возможность и пре-
красный шанс для построе-
ния достойного будущего. Я
выбрала химико-биологи-
ческий профиль, так как мне
нравится изучать биологию
и решать задачи по химии.
Уверена, что во время учебы
в лицее я смогу получить мно-
го важных знаний и незабы-
ваемых эмоций, расширить
кругозор и найти новых дру-
зей. По моему мнению, каж-
дому лицеисту предоставля-
ется очень много возможнос-
тей для самореализации.
Убеждена, что за время обу-
чения здесь я получу ту необ-
ходимую базу, благодаря ко-
торой смогу поступить на фа-

культет химико-биологичес-
ких и географических наук
ВГУ. В будущем я хотела бы
стать учителем биологии
либо лаборантом.

Наталья ЩЕГЛОВА,
директор Лицея ВГУ:

– Несомненно, вступительная
кампания-2023 отличается от
прошлогодней. Уже сегодня
можно отметить тот высокий
уровень, который будут пока-
зывать во время учебы ребята,
поступившие в этом году. И,
конечно, мы уверены в том, что
те абитуриенты, которые се-
годня пришли в лицей, в даль-
нейшем станут студентами Ви-
тебского государственного
университета имени П.М. Ма-
шерова. Отмечу, что в нашем
учреждении образования уже
сложились определенные тра-
диции, которые мы, конечно же,
будем продолжать и поддер-
живать, а также подключать
новых лицеистов к нашей инте-
ресной, насыщенной и актив-
ной жизни.

По словам Натальи МАР-
КИНОЙ, ответственного сек-
ретаря приемной комиссии
Лицея ВГУ, в этом году, как и
в прошлом, запланировано
72 места по трем профилям
(по 24 человека на каждый).
Что касается правил зачисле-
ния, то здесь появились не-
большие изменения.  Так,
при поступлении при рав-
ном количестве набранных
баллов у ребят из сельской
местности будет преимуще-
ство перед теми, кто обучался
в городе.

P.S. Стоит отметить, что в
этом году общий конкурс при
поступлении в Лицей ВГУ со-
ставил 2 человека на место (в
прошлом – 1,9).

Всего с 12 по 15 июня по
трем профилям было подано
142 з а я в л е н и я .  П р и ч е м  у
74 учащихся по профильным
предметам отметки 9 и 10
балл о в .  С р е д и  ж е л а ю щ и х
поступить  в  Лицей ВГУ –
представители 62 учебных
заведений г. Витебска, Ви-
тебской и Минской облас-
т е й ,  а  т а к ж е  Р о с с и й с к о й
Федерации. Зачисление ли-
цеистов будет осуществ-
ляться до 5 июля.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи

 ТАРАРЫШКИНОЙ.

У Дзень усенароднай памяці
ахвяр Вялікай Айчыннай вайны
і генацыду беларускага народа
па ўсёй рэспубліцы прайшла
Усебеларуская хвіліна маўчан-
ня. Кожны ў 12 гадзін мог спы-
ніцца на хвіліну і ўспомніць тых,
хто выканаў абавязак па абаро-
не Радзімы і цаной свайго жыц-
ця зрабіў унёсак у Вялікую Пера-
могу, усіх загінулых, закатава-
ных у фашысцкай няволі, тых, хто
памёр ад голаду і нягод у тыле.

А выкладчыкі, супрацоўнікі і
студэнты ВДУ імя П.М. Машэра-
ва ў гэты дзень  сабраліся каля
помніка выкладчыкам і студэн-
там, якія загінулі за Радзіму ў
гады Вялікай Айчыннай вайны.
Да прысутных звярнуўся першы
прарэктар ВДУ Андрэй Мехавіч,
кандыдат фізіка-матэматычных
навук, дацэнт, які адзначыў, што

ДЗЕНЬ  УСЕНАРОДНАЙ  ПАМЯЦІ  АХВЯР
ВЯЛІКАЙ  АЙЧЫННАЙ ВАЙНЫ І ГЕНАЦЫДУ
БЕЛАРУСКАГА  НАРОДА

МЫ ПОМНІМ
22 чэрвеня 1941 года – адна з журботных дат нашай

гісторыі. Менавіта ў гэты дзень пачалася самая
кравапралітная вайна ХХ стагоддзя. У Беларусі

загінуў кожны трэці. Звыш 216 спаленых дашчэнту
вёсак не адноўлены да сённяшняга часу. Калі казаць

пра наш рэгіён, то ў гарадах і сёлах Віцебшчыны
загінулі 151 421 чалавек, амаль 69 тысяч былі

сагнаныя ў рабства, а амаль 93 тысячы знішчаны
ў лагерах для ваенапалонных. Памятаць пра гэта

абавязаны кожны, бо пакуль мы помнім, мы жывём.

памяць пра ўсіх загінулых будзе
заўсёды жыць у нашых сэрцах.
Машэраўцы ўсклалі кветкі да
помніка і хвілінай маўчання ад-
далі даніну павагі тым, хто не
вярнуўся з той вайны.

Да таго ж студэнты розных
факультэтаў ВДУ далучыліся да
гісторыка-патрыятычнага ма-
рафона памяці «Пакуль мы
помнім – яны жывуць» і наведалі
памятныя месцы Віцебска, звя-
заныя з Вялікай Айчыннай вай-
ной, а студэнты ФСПіП у сацы-
яльнай сетцы «Інстаграм» раз-
мясцілі відэаролікі з чытанннем
вершаў класікаў пра вайну.

Фотаздымкі Наталлі
ТАРАРЫШКІНАЙ.

Фота-�і�відэарэпартаж
з� мітын�À� �лядзіце

з� дапамо�ай
QR-³ода.
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У сувязі з гэтым неабходна памятаць і
пра тых людзей, якія сваё жыццё пры-
свяцілі вывучэнню і захаванню гістарыч-
най праўды. Сярод іх – Ніна Іванаўна (1923 –
2015) і Мікалай Уладзіміравіч (1923 – 1991)
Дарафеенка, якія пакінулі значны след у
гісторыі Віцебска. Дарэчы, у 2023 годзе
споўнілася 100 гадоў са дня іх нараджэння.

Пра ваенны і мірны подзвіг нашых зем-
лякоў расказаў загадчык кафедры гісторыі
і культурнай спадчыны, кандыдат гіста-
рычных навук, дацэнт Анатоль ДУЛАЎ:

«Ніна Іванаўна – кандыдат гістарычных
навук, дацэнт, шмат гадоў выкладала ў
ВДПІ імя С.М. Кірава. Да сваёй працы
падыходзіла творча, шчыра, з душою. Па
ўспамінах тагачасных выпускнікоў біяфа-
ка і матфака, яна была выкладчыцай пат-
рабавальнай, строгай, але справядлівай,
карысталася аўтарытэтам і павагай як
сярод студэнтаў, так і сярод сваіх калег. У
1978 годзе Ніне Іванаўне было прысвоена
званне «Заслужаны работнік вышэйшай
школы БССР».

Мікалай Уладзіміравіч – журналіст, пра-
цаваў на партыйнай і савецкай рабоце,
узначальваў камітэт па радыёвяшчанні і
тэлебачанні аблвыканкама, быў галоўным
рэдактарам газеты «Віцебскі рабочы».
Калегам ён запомніўся як прафесіянал,
спакойны, разважлівы і мудры кіраўнік,
які ствараў у калектыве добразычлівую
працоўную атмасферу, не дапускаў склок
і звадаў.

У гады Вялікай Айчыннай вайны Міка-
лай і Ніна Дарафеенка змагаліся з нацыз-
мам: Ніна Іванаўна у патрыятычным пад-
поллі і ў партызанах, а Мікалай Уладзімі-
равіч быў лётчыкам-знішчальнікам, вая-
ваў на Карэльскім фронце. А справай іх
жыцця стала даследаванне дзейнасці пат-
рыятычнага падполля ў Віцебску ў 1941–
1944 гады, адкрыццё гістарычнай праўды
пра патрыётаў і ўшанаванне іх памяці. Ніна
Іванаўна шмат працавала ў архівах. Разам

ДАСЛЕДЧЫКІ ВІЦЕБСКАГА ПАДПОЛЛЯ
2023  – ГОД МІРУ І СТВАРЭННЯ

У Год міру і стварэння надзвычай важна памятаць, што без мінулага і сучаснага няма будучага.
І толькі захаванне гістарычнай памяці народа, перадача з пакалення ў пакаленне павагі да подзвігаў

нашых продкаў, культурнай спадчыны і дасягненняў краіны дазваляе нам захаваць сваю нацыянальную
ідэнтычнасць, пазбегнуць паўтарэння мінулых памылак і ўпэўнена глядзець у будучыню.

з Мікалаем Уладзіміравічам яны правялі
вялікую пошукавую работу, абышлі пешшу
Віцебск, наведалі навакольныя гарады і
вёскі, каб сустрэцца з удзельнікамі і віда-
вочцамі падзей.

Кніга «Витебское подполье», напісаная
Нінай Іванаўнай і Мікалаем Уладзіміравічам
разам з Мікалаем Ільічом Пахомавым, вы-
трымала два выданні (у 1969 і 1974 гадах), да
сённяшняга часу не страціла сваёй актуаль-
насці. Главы з яе ў перакладзе на нямецкую
мову ў свой час друкаваліся ў газеце «NEUER
TAG» (Франкфурт-на-Одэры).

У аснову выдання былі пакладзены ма-
тэрыялы кандыдацкай дысертацыі Ніны
Іванаўны, вынікі яе сумеснай з Мікалаем
Уладзіміравічам пошукавай працы. У кнізе
было названа больш за тысячу імёнаў зма-
гароў з нацызмам. Чытачы змаглі даве-
дацца пра германскі акупацыйны рэжым і
генацыд у Віцебску, гераізм падпольшчы-
каў, асноўныя формы і метады іх змагання,
значныя паспяховыя аперацыі (забойства
рэдактара акупацыйнай газеты «Новый
путь» Аляксандра Брандта, арганізацыя
пераходу на бок партызан 825-га баталь-
ёна Волга-татарскага легіёна і інш.). Аўта-
ры паказалі ўсенародны характар бараць-
бы з акупантамі, у якой удзельнічалі жыха-
ры Віцебска розных узроставых груп (ад
дзяцей да старых), замежныя антыфашы-
сты (Карл Шрадэр, Іаган Лойда). У асоб-
ным раздзеле было раскрыта значэнне
подзвіга Веры Харужай у акупаваным
Віцебску.

У выніку даследавання было вернута
светлае імя людзям, на якіх ляжаў цень
падазрэння. Так Мікалай К., сын падполь-
шчыка, пісаў Ніне Іванаўне: «Вы, як сонца,
увайшлі ў наш дом, прынеслі праўду і ра-
дасць пра нашага бацьку. Многа гадоў мы
былі прыгнечаны думкай, хаця цвёрда
верылі і ведалі, што прыйдзе час, і праўда
пераможа». Была адноўлена справядлі-
васць і ў дачыненні да кіраўніка падполь-

най групы медработнікаў Ксеніі Акаловіч.
Шэраг узнагарод знайшлі сваіх герояў.

У Віцебску былі адкрыты помнікі і мема-
рыяльныя дошкі падпольшчыкам. Матэ-
рыялы кнігі «Витебское подполье» разам з
больш познімі публікацыямі Ніны Іванаўны
сталі асновай навуковай канцэпцыі ўнікаль-
най «Экспазіцыі памяці патрыётаў Віцеб-
шчыны» Віцебскага абласнога краязнаў-
чага музея, створанай у былых засценках
СД на Успенскай горцы ў Віцебску.

Яшчэ менавіта Ніна Іванаўна выступіла
ініцыятарам даследавання ўдзелу дзяцей
Віцебшчыны ў барацьбе супраць акупан-
таў. Аднойчы яна выступала перад вучнямі
6-й школы і тыя спыталі: ці ўдзельнічалі ў
Вялікай Айчыннай вайне дзеці і падлеткі?
Ніна Іванаўна прывяла некалькі прыкладаў.
А пасля распачала сур’ёзнае даследаван-
не, да якога прыцягнула студэнтаў, што
шукалі герояў-юнакоў – удзельнікаў пад-
польнай і партызанскай барацьбы – у сваіх
раёнах. Ніна Іванаўна дапамагала апра-
цоўваць інфармацыю. Былі падрыхтава-
ны студэнцкія навуковыя работы. А сабра-
ны матэрыял выкарыстаны ў кнізе «Юные
герои Витебщины» (1980), напісанай Нінай
Іванаўнай сумесна з калегамі. Аўтарам ус-
тупнага слова стаў Васіль Быкаў. Тэкст, які
складаецца з невялікіх нарысаў, разліча-
ны на дзяцей сярэдняга і старэйшага
школьнага ўзросту і ўтрымлівае звесткі
пра больш за 120 юных змагароў».

P.S. Усе зацікаўленыя могуць пазнаё-
міцца з кнігамі «Витебское подполье» і
«Юные герои Витебщины» ў бібліятэцы
нашага ўніверсітэта.

На здымках: (злева) Ніна Дарафеенка
з выкладчыкамі педагагічнага інстытута ў
1975 годзе; (справа) Ніна і Мікалай Дарафе-
енка на святкаванні 30-годдзя вызвалення
Віцебска на плошчы Леніна ў 1974 годзе.

Фота з сямейнага архіва дачкі
Ніны і Мікалая Дарафеенка –

Валянціны Кучарэнка.
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ЮБИЛЯР

С ЛЮБОВЬЮ К СЕБЕ И ЖИЗНИ

О ДЕТСТВЕ И ШКОЛЬНЫХ ГОДАХ
«Я родилась и выросла в СССР. У меня

было счастливое детство, активная юность,
беспокойная молодость.

Древняя еврейская мудрость гласит: «Че-
ловеку в этой жизни должно повезти триж-
ды: у кого родиться, у кого учиться и на ком
жениться». В этом плане мне в жизни везло.
Бабушка приучила меня к путешествиям по
необъятным просторам нашей Родины. Так,
в детстве и юности я побывала на Урале, в
Крыму, Луганске, Харькове, Киеве, Москве
и т.д. А мама прививала любовь к литерату-
ре. Такие авторы, как Вениамин Каверин,
Александр Миронов, Даниил Гранин, Томас
Манн, Генрих Сенкевич и многие другие
формировали мои взгляды на жизнь и на
мое место в этой жизни. Кроме того, мама
научила меня преодолевать проблемы. «Не-
чего рыдать, ты сначала что-то сделай, а
потом, если захочешь, можешь порыдать».
Эти ее слова и стали моим основным прави-
лом жизни.

Мне всегда везло с учителями, которые
были требовательными и не давали спус-
ку ни в чем. Когда ты школьник, студент –
ты обижаешься, возмущаешься, топаешь
ногами и т.д. А потом, с течением времени,
говоришь спасибо за полученные знания.

В школе я получила хорошие знания по
математике, в медицинском училище – по
биологии.

О СТУДЕНЧЕСТВЕ
Я выбрала Ленинградский государ-

ственный университет им. А.А. Жданова
(ныне – Санкт-Петербургский государ-
ственный университет) – один из круп-
нейших и ведущих классических универ-
ситетов, который был учрежден указом
Петра I в 1724 году и ректором которого в
свое время был М.В. Ломоносов. К слову,
в следующем году моей alma mater испол-
няется 300 лет.

Великолепные преподаватели факуль-
тета психологии: В.К. Гайда, Т.А. Немчин,
М.В. Осорина, Г.В. Суходольский, P.O. Се-
ребрякова, Л.А. Головей, Е.Ф. Рыбалко,
Т.Н. Курбатова, Л.Н. Кулешова и другие
навсегда останутся в моей памяти. И, ко-
нечно, мой научный руководитель Алек-
сандр Иванович Захаров. Структуру и дух
тех занятий я стараюсь сохранить и пере-
дать нынешним студентам.

О РАБОТЕ В ВГУ
В нашем университете с небольшим

перерывом я работаю с 1990 года. Придя
на кафедру психологии, сразу почувство-
вала замечательную атмосферу друже-
любия, поддержки и взаимопомощи. Мне
повезло работать с такими мэтрами на-
шей белорусской психологии, как Н.Е. Ве-

Марина ШМУРАКОВА, кандидат психологических наук, доцент кафедры психологии ВГУ имени
П.М. Машерова,  о будущей профессии, которой посвятила большую часть своей жизни, узнала,

можно сказать, случайно. Однажды в поезде познакомилась со студентками факультета психологии
Ленинградского университета, которые и поделились своими впечатлениями об учебе.

После той встречи у Марины Евгеньевны не осталось никаких сомнений, что психология –
это та наука, которая ей интересна. И о своем выборе она нисколько не сожалеет.

дерникова, К.И. Монич, Л.Н. Абрамова,
Т.В. Дорожевец и др. Заложенные тогда
традиции сохраняются до сих пор. Если
возникает какая-то проблема или ставит-
ся какая-то задача – кафедра работает как
единый организм, хорошо слаженная ко-
манда. Это, на самом деле, очень важно,
когда ты уверен, что тебя всегда поддер-
жат, при необходимости помогут, а если
требуется, то и «погладят».

Если говорить о работе с современны-
ми студентами, то на занятиях с ними мы
пытаемся обсуждать учебные темы с бо-
лее широких позиций, рассматривая и то,
что в жизни является важным: взаимоот-
ношения, цели, ценности. Они учатся ос-
новам психологических знаний у меня, я
учусь у них стремлению совмещать не-
совместимое, познавать с первого взгля-
да непознаваемое, современным взгля-
дам на жизнь.

Что для меня значит моя работа? Есть
известный афоризм: «Человек счастлив
тогда, когда утром он с удовольствием и
хорошим настроением идет на работу, а
вечером с радостью возвращается домой».
Я считаю, что любая работа содержит в
себе нечто, порождающее удовольствие.
Надо только найти для себя то, что будет
приносить радость именно тебе. В свое
время профессор В.П. Зинченко отметил,
что у нас все существует и все делается ради
чего-то. И тогда исчезают бескорыстие и
доброта. А надо уметь делать не ради чего-
то и не ждать похвал. Просто делать – как
невозможность чего-то не делать, как есте-
ственная потребность, которая живет в нас.

О НАУЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В настоящее время меня больше инте-

ресуют вопросы цифровой социализации.
Дети с раннего возраста привыкают к мо-
бильным телефонам, ноутбукам, что меня-
ет и формирование личности, и развитие
когнитивных процессов. Это приводит к
тому, что ранее принятые образцы и зако-

ны, а также нормы психологии развития
перестают соответствовать реальности.

О СЕМЬЕ
Я люблю свою семью: и тех, кто со мной

рядом, и тех, кто живет за многие сотни
километров, и тех, кто уже ушел. Семья –
это якорь, который держит нас в жизни,
дает силы, веру в себя, надежду на буду-
щее. Я горжусь теми, кто был до меня;
верю в тех, кто рядом со мной сейчас и
надеюсь на тех, кто придет после меня. Я
люблю дочь Евгению (про которую можно
сказать, используя крылатую фразу из
советской кинокомедии Леонида Гайдая:
«…. комсомолка, спортсменка, да и просто
красавица») и внука Даниила, который,
как любой подросток, умеет задавать не-
удобные вопросы и навязывать для об-
суждения актуальные для него темы.

О ЛЮБВИ К ПУТЕШЕСТВИЯМ
Мне нравится путешествовать. Сегодня у

меня есть любимые места, куда я могу воз-
вращаться бесконечно: Ленинград (теперь
уже Санкт-Петербург), о. Валаам, в после-
дние годы добавились Калининград и
о. Коневец. Планы, связанные с путеше-
ствиями, огромны и бесконечны, а учиты-
вая возраст, уже начинаю подумывать о раз-
работке и применении средства Макропу-
лоса (эликсира долголетия). В будущем хочу
побывать на озере Байкал, в Алтайском крае
(куда в 1941 году была эвакуирована моя
мама) и долине гейзеров на Камчатке.

О ПЛАНАХ НА БУДУЩЕЕ
Могу ответить словами Вуди Аллена: «Если

хочешь рассмешить Бога, расскажи ему о
своих планах». Я полностью с ним согласна».

P.S. 7 июня Марина Шмуракова отмети-
ла юбилейный день рождения. Искренне
поздравляем Марину Евгеньевну и жела-
ем всего самого наилучшего!

Подготовила Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из личного архива респондента.
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КОНКУРС

В последних числах мая в нашем университете состоялось награждение победителей и призеров
традиционных конкурсов «Лучший куратор ВГУ» и «Лучшая студенческая группа ВГУ»,

которые проводятся для активизации и совершенствования работы кураторов студенческих групп
и стимулирования творческой активности и потенциала студенческой молодежи.

Так, по итогам конкурса «Лучшая студенческая группа ВГУ – 2023» победителями стали 32-я группа ЮФ
и 21-я группа ПФ, второе место заняла 201-я группа ФГиЯК; третье – 44-я группа ФОИГ.

Диплом участника финала конкурса получили 21СР1д группа ФСПиП и 21УИР1Д группа ФМиИТ.

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО
Сильные, целеустремленные, социально активные, смелые, дружелюбные, всегда поддерживающие друг
друга. Так характеризует студенток из 21-й группы педагогического факультета их куратор, доцент кафедры

дошкольного и начального образования Светлана Туболец, кандидат педагогических наук, доцент.

По словам Светланы Григо-
рьевны, девушки в свое время
сделали осознанный выбор в
пользу будущей профессии и
уже с первого дня в универси-
тете понимали, куда и зачем
они пришли, какие знания хо-
тят здесь получить и как потом
применить их на практике.

«У нас со студентами сложи-
лись дружеские отношения, я
для них – старший товарищ.
Мы вместе обсуждаем их цели
и планы, говорим об активной
студенческой жизни, о продол-
жении обучения, о том, каким
может быть их будущее… Де-
вушки делятся своими пере-
живаниями и проблемами, и
мы совместно стараемся их
решить, –  прокомментирова-
ла куратор. – Мне нравится, что
они ставят перед собой цели и
добиваются их. Так и с конкур-
сом на лучшую группу. Мы ре-
шили, почему бы не попробо-
вать,  хорошо поработали и
получили отличный результат.
Огромная роль в достижении
успеха принадлежит активу
группы, в первую очередь Але-
се Рымаревой. За продуман-
ное руководство, поддержку,

веру в наши силы благодарю
нашего декана Инну Анатоль-
евну Шарапову, заместителя
декана по воспитательной ра-
боте Елену Анатольевну Кущи-
ну и весь факультет за неповто-
римую атмосферу творчества
и движения вперед».

В чем секрет успеха? Вместе
с активом группы (Алесей Ры-
маревой, Полиной Карпович,
Данутой Майтовой, Дарьей
Шевяко и Анастасией Фоми-
ной) мы выделили несколько
составляющих.

АКТИВНОСТЬ
Практически каждая студен-

тка 21-й группы нашла себе
занятие по душе помимо уче-
бы. Кто-то выбрал научную де-
ятельность, кто-то обществен-
ную, творческую или спортив-
ную. Группа может похвастать-
ся как личными, так и коллек-
тивными наградами. Напри-
мер,  в прошлом году они  полу-
чили благодарность за актив-
ное участие в инициативе Ми-
нистерства внутренних дел
#мыпротивнаркотиков и за по-
пуляризацию здорового обра-
за жизни. Полина Карпович в

прошлом году стала старостой
года (на педагогическом фа-
культете). Также в копилке де-
вушки благодарность за актив-
ное участие в студотрядовском
движении и звание второй
вице-мисс ВГУ – 2023. Данута
Майтова возглавляет студен-
ческий совет факультета, на-
граждена Благодарностью
ректора за активное участие в
общественной жизни универ-
ситета и Школе лидеров «Ма-
шеровцы». Алеся Рымарева
получила благодарность за ак-
тивное участие в волонтерском
движении.

Школа лидеров «Машеров-
цы», волонтерство, диалоговые
площадки, концерты, походы,
интеллектуальные квизы,
спортивные соревнования – это
лишь малая часть тех мероп-
риятий, в которых принимают
участие девушки. А еще, по их
словам, они успевают зани-
маться саморазвитием и са-
мообразованием.

ОДИН ЗА ВСЕХ
И ВСЕ ЗА ОДНОГО

По этому принципу студенты
живут уже второй год подряд и

называют свою группу малень-
кой семьей – частью большой
семьи педагогического фа-
культета. В дружном и спло-
ченном коллективе каждый в
любую минуту готов прийти на
помощь товарищу.

Есть у студентов и свои тра-
диции. Так, в день рождения
одногруппники поздравляют
именинника, преподносят ему
торт и предлагают задуть све-
чи. А перед Новым годом де-
вушки играют в «Тайного Сан-
ту». Заранее с помощью лоте-
реи определяют, кто кому бу-
дет дарить подарок, в резуль-
тате без сюрприза не остается
никто.

УМЕНИЕ
ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Для участия в конкурсе сту-
дентам нужно было оформить
портфолио и смонтировать ви-
деоролик. В портфолио девуш-
ки решили рассказать о каж-
дой участнице в двух аспектах:
как о сегодняшней студентке и
как о будущем педагоге. Что
касается видео, то ролик мо-
лодежь сделала самостоятель-
но, куратору лишь показали
почти готовый вариант, спро-
сив совета, что нужно доба-
вить, чтобы он стал еще лучше.

По словам девушек, очень
важно, что они умеют догова-
риваться, находить консенсус
и совместно принимать реше-
ния. Именно это помогло им стать
победителями в конкурсе.

Студенты признались: они
не ожидали, что станут первы-
ми, но им очень приятно, ведь
у них были достойные сопер-
ники. За помощь и поддержку
девушки благодарят декана
Инну Анатольевну, которая по-
могла им мудрыми  советами
и интересными идеями; заме-
стителя декана Елену Кущину
и, конечно, куратора Светлану
Григорьевну.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора.
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«Ребята – истинные маше-
ровцы, которые точно знают,
как сделать студенческую
жизнь вкусной, – прокоммен-
тировала Светлана Михайлов-
на. – Каждый из них нашел
занятие по душе и успешно ре-
ализует себя в той или иной
сфере. Перечислю лишь неко-
торых. Так, староста Александр
Лобановский является пред-
седателем молодежного кры-
ла  ПО  РОО «Белая Русь» наше-
го университета и членом со-
вета университета. Кроме это-
го, Саша самостоятельно орга-
низовал волонтерский отряд
«Вектор добра», который по-
могает нашему ботаническому
саду, Витебскому приюту для
бездомных животных, ребя-
тишкам из детских домов.

ДУМАТЬ. ДЕЙСТВОВАТЬ. ДОСТИГАТЬ
Так звучит девиз 32-й группы юридического факультета нашего университета. И у ребят это неплохо
получается, ведь, по словам заместителя декана по воспитательной работе Светланы Алексеенко,

уникальность этой группы заключается в сплаве активности, хорошей учебы, волонтерства и научной деятельности.

Все успевает и Богдан Хана-
бусев. Он командир оператив-
ного отряда «Машеровец», ко-
мандир инженерно-саперной
группы на военной кафедре и
председатель студенческого
совета общежития №3. Облада-
тельницей титула «Мисс Дюй-
мовочка» и призером конкурса
«Студент года» стала наша Уль-
яна Меженина. А Ольга Кошале-
ва трудится главным специали-
стом ПО ОО «БРСМ» нашего уни-
верситета… Да и в целом наш
факультет – большая и дружная
семья. Мне, как заместителю
декана, особенно приятно, что у
нас самоорганизующиеся и ак-
тивные студенты, что старше-
курсники курируют младших и
что они общаются между собой
и за пределами университета.

Ребятам интересно жить яркой
студенческой жизнью, а мне
интересно по мере сил и воз-
можностей им в этом помо-
гать».

А что сами активисты могут
сказать о своей группе?

Захар АЛЕНИЦКИЙ:
«Мы подружились еще на

первом курсе, а сплотил нас
конкурс «Курс молодого сту-
дента». С тех пор наш команд-
ный дух только укреплялся, ведь
у нас много общего, и мы хотим
прожить студенческие годы так,
чтобы они запомнились на всю
жизнь. Наша группа отличает-
ся способностью работать в
команде. Именно умение быть
единым механизмом всегда
приводит к успеху».

Ульяна МЕЖЕНИНА:
«В представленных на кон-

курс материалах мы указали
наши самые значимые дости-
жения, продемонстрировали
яркие фотографии, показали,
что мы очень дружны, всегда
готовы помочь  друг другу. Уве-
рена, что на достигнутом наша
группа не остановится, впере-
ди нас ждут новые победы».

Евгения ДОЛГАЯ:
«Нельзя надеяться на то, чего

не заслужил. На протяжении
длительного времени мы упор-
но трудились, и это позволило
нам верить в победу. Считаю,
она заслуженная».

Александр
ЛОБАНОВСКИЙ:

«У каждого из моих одно-
группников свой характер и
своя история, но, как оказа-
лось, немало и общих интере-
сов как в учебе, так и в творчес-
кой деятельности. Благодаря
этому нам удалось выстроить
теплые отношения друг с дру-
гом. Что касается подготовки к
конкурсу, то нам помогала наша
всеми любимая и уважаемая
Светлана Михайловна Алексе-
енко, а также наши девушки-
активистки с первого и второ-
го курсов. За нас болел весь
юридический факультет во
главе с Виолеттой Викторов-
ной, они всячески нас поддер-
живали и верили в нашу побе-
ду. Спасибо за это всем!».

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

КАКОЙ ОН – ЛУЧШИЙ КУРАТОР?

Сегодня Татьяна Сергеевна,
Наталья Георгиевна и Инна
Викторовна делятся своими
впечатлениями от участия в
конкурсе, раскрывают секре-
ты профессионального мас-
терства, а также рассказыва-
ют о дальнейших планах взаи-
модействия со студентами.

Ответственные, инициативные, креативные, мудрые, коммуникабельные и позитивные, готовые в любое
время прийти на помощь и дать ценный совет… В общем – настоящие кураторы. Именно так студенты

отзываются о Татьяне ДЕНИСЕНКО, старшем преподавателе кафедры русского языка как иностранного;
Наталье ТЕРЕНТЬЕВОЙ, специалисте деканата факультета гуманитаристики и языковых коммуникаций;

Инне ШАБАШЁВОЙ, старшем преподавателе кафедры социально-педагогической работы.
Ведь они в свое время не только помогли ребятам адаптироваться к реалиям насыщенной, активной

и запоминающейся студенческой жизни в ВГУ, но и стали для них практически родными людьми.

Татьяна ДЕНИСЕНКО,
куратор 44-й группы ФОИГ,

победитель конкурса:
– Я очень люблю свою ра-

боту и всегда с большим удо-
вольствием делаю все, что с
ней связано. Поучаствовать в
конкурсе мне предложила за-
меститель декана ФОИГ по

воспитательной работе Окса-
на Анатольевна Сосновская. И
я согласилась, ведь у меня
многолетний стаж работы с
иностранными студентами.
Особенно мне запомнились
подготовка и проведение ку-
раторского часа на тему «ВГУ
– единое целое», в рамках ко-

торого мы говорили с ребя-
тами о том, насколько важно
ценить свою семью и родную
страну, пригласили студен-
тов с ФГиЯК и провели не-
сколько викторин, в которых
были вопросы о Китае, Бела-
руси и ВГУ.

Продолжение на 10-й стр.
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Продолжение. Начало на 9-й стр.

КАКОЙ ОН – ЛУЧШИЙ КУРАТОР?

Наталья ТЕРЕНТЬЕВА,
куратор 20-й группы ФГиЯК,

призер конкурса (2-е место):
– Поучаствовать в конкурсе мне предло-

жила заместитель декана по воспитатель-
ной работе нашего факультета Анастасия
Николаевна Береснева. И я с удоволь-
ствием согласилась. Особых сложностей
в подготовке у меня не возникло, потому
как я работаю со студентами уже на про-
тяжении 20 лет. Отмечу, что в качестве
приглашенного гостя у нас был выпускник
нашего университета, священнослужитель
Православной церкви Юрий Советский,
который не только выступал перед ребя-
тами, но и присутствовал на всех наших
мероприятиях. Мы готовили презента-
цию, разрабатывали мастер-класс по теме
«Память поколений», в рамках которого
каждый студент в технике оригами масте-
рил голубя мира, а также провели инте-
рактивную игру «Дорогами войны».

Ребята в моей группе – настоящие пат-
риоты, любознательные, целеустремлен-
ные, отзывчивые и активные, сплотить
которых еще на первом курсе я смогла
благодаря своему педагогическому опы-
ту. Доверительные отношения и индиви-
дуальный подход к каждому – без этих
важных моментов, думаю, ничего бы не
получилось. Я стараюсь постоянно нахо-
диться с ними на связи, быть в курсе всех
их дел – будь то учеба или досуг, помогать
словом и делом, стремлюсь организовы-
вать наше совместное времяпровожде-
ние с максимальной пользой для каждого
из них (особенно  запомнилась экскурсия
в музей «Детство, опаленное войной», рас-
положенный на базе средней школы № 38
г. Витебска). А по-другому и быть не мо-
жет. Потому как считаю, что куратор для
студентов – как вторая мама.

Впереди у ребят – летние каникулы.
Кто-то из них будет помогать родителям
по хозяйству, кто-то отдыхать, а восемь
человек в составе студенческого произ-
водственного отряда  будут трудиться на
предприятии ЗАО «Атлант». А уже в новом
учебном году мы планируем посетить ме-
мориальные комплексы «Брестская кре-
пость-герой» и «Хатынь».

Инна ШАБАШЁВА,
куратор 21СР1д группы ФСПиП,

призер конкурса (3-е место):
– Я решила принять участие в конкурсе,

чтобы попробовать себя в чем-то новом, рас-
ширить свои возможности и умения, а также
получить бесценный опыт. И, конечно, как,
наверное, и каждый участник, стремилась к
победе. Каких-то сложных моментов при под-
готовке у меня не возникло. Единственное, не
хватало времени из-за загруженности. Хоро-
шо, что мне помогали мои студенты, замес-
титель декана по воспитательной работе
ФСПиП Анна Александровна Ганкович и
морально поддерживали коллеги с кафед-
ры социально-педагогической работы.

По моему мнению, быть куратором сту-
денческой группы – это значит не только
выполнять контролирующую функцию, но
и постараться стать для ребят тем челове-
ком, к которому они могут обратиться с
любыми вопросами.

А если говорить о моей группе 21СР1д, то
это активные, энергичные, дружные, откры-
тые, добрые и любознательные ребята. Они
с большим уважением относятся и ко всем
преподавателям, и друг к другу. У нас сло-
жилось доверительное общение, поэтому
могу это утверждать. Студенты тактичные и
очень внимательные, не забывают поздра-
вить меня со всеми праздниками, как и я их.
Отмечу, что они никогда не жалуются на
сложность той или иной дисциплины. Мне
же не свойственен жесткий и тотальный
контроль посещения занятий и успеваемо-
сти, но я все же аккуратно, ненавязчиво
отслеживаю эти моменты. И коллеги по ка-
федре, кто ведет занятия у моей группы,
хвалят рабочую атмосферу и прилежание в
учебе ребят. У них хватает энергии и на
успешную учебу, и на культурно-массовые
мероприятия, и на спорт, и на полезный
досуг. Не хочу произносить громких и высо-
копарных слов, но я действительно очень
быстро привязалась к каждому из них.

В дальнейшем мы планируем вместе
покорять научные вершины, принимать
участие в различных конкурсах, чтобы каж-
дый студент смог раскрыть свой потенци-
ал. А я, как куратор, всегда им помогу и
буду радоваться их успехам.

 Отмечу, что и белорусским, и иност-
ранным ребятам очень понравилось ра-
ботать в смешанных командах и взаимо-
действовать друг с другом, поэтому ме-
роприятие прошло в позитивной и добро-
желательной обстановке.

По моему мнению, быть куратором –
значит быть примером для студентов и
уметь учиться у них чему-то новому. Так,
они научили меня быть вечно молодой
(смеется – прим. автора). В моей группе
все ребята очень творческие, отзывчи-
вые, добрые, сопереживающие, готовые
в любой момент подставить плечо сооте-
чественнику, также они уважительно отно-
сятся к представителям старшего поколе-
ния (к преподавателям и родителям).

Студенты из Поднебесной – заядлые
путешественники. За годы их учебы мы
посетили все областные центры Респуб-
лики Беларусь. Есть у них и желание побы-
вать за границей. К примеру, увидеть
Москву и Санкт-Петербург. И по возмож-
ности мы обязательно посетим эти два
города.

Китайским студентам очень нравится
наша природа, поэтому на сегодняшний
день в нашей копилке есть и эко-экскур-
сии по Витебскому Поозерью. А еще ре-
бята остались довольны, что в прошлом
году стали участниками университетско-
го турслета и достойно представили род-
ной факультет.

Что самое главное в работе с иностран-
ными студентами? На самом деле важно
то, что в каждом из них я вижу уже сформи-
рованную личность, особенную и неповто-
римую. У нас с ребятами сложились дове-
рительные отношения, поэтому я стара-
юсь ни в чем и никогда их не подводить. А
еще я убеждена, что нет плохих студентов.
Просто все они разные. И нужно уметь
видеть эту разность и с этим работать.

Если говорить о планах нашего взаимо-
действия на будущее, то, надеюсь, что все
ребята продолжат обучение в магистра-
туре, поэтому я и дальше буду их куриро-
вать. Так что впереди нас ждут новые
горизонты и достижения, к которым мы
будем стремиться. И никак иначе.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ и Алеси ДУБРОВСКОЙ.
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5 ИЮНЯ – ДЕНЬ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

КОГДА РАБОТАЮТ
 С ЛЮБОВЬЮ И ЭНТУЗИАЗМОМ

На протяжении многих лет Ботанический сад Витебского государственного университета имени
П.М. Машерова радует своей красотой жителей и гостей нашего города. И сегодня в жаркую пору многие
спешат посетить это чудесное место – райский уголок в центре Витебска, чтобы прогуляться и отдохнуть

в тени многолетних деревьев, послушать увлекательную экскурсию и пение птиц, увидеть редкие
и нехарактерные для нашего климата виды растений, а также сделать красивые фотографии на их фоне.

По словам заведующего ботаническим
садом Ольги КАСПЕРСОН, и работы, и
посетителей у них хватает. А еще есть
много интересных идей, для реализации
которых нужны силы и время.

Чем сегодня заняты сотрудники бота-
нического сада и какие у них планы на
ближайшее будущее? Об этом и не только
в разговоре с Ольгой Васильевной, к сло-
ву, выпускницей нашего университета.

– Сколько видов растений на сегод-
няшний день насчитывается в ботани-
ческом саду? Есть ли уникальные?

– На территории 3,2 га у нас произра-
стает порядка 2 600 видов растений. Не-
которые из них поселились в ботаничес-
ком саду много лет назад, а есть и те,
которые появились здесь недавно. К при-
меру, этой весной садовод-любитель
из Дубровенского района подарила нам
90 сортов хризантем.

А вообще наша коллекция пополняется
постоянно: что-то приносят жители и гос-
ти нашего города, что-то мы покупаем
сами. Вот и сегодня у меня с собой в
сумочке есть несколько пакетиков с семе-
нами (смеется – прим. автора).

Среди редких видов, произрастающих
в оранжерее, могу назвать черимойю. Это
плодовое дерево, фрукт которого очень
необычный на вкус, а из-за тающей, соч-
ной и мягкой структуры его еще называют
фрукт-мороженое. Кстати, это подарок от
жителя нашего города. Произрастают на
территории ботанического сада сакуры,
тюльпановое дерево, гинкго билоба, ка-
рагана и другие. Приходите к нам на экс-
курсии, чтобы подробнее узнать про эти
необычные растения.

Несмотря на всю экзотику, наибольшей
популярностью среди наших постоянных
посетителей пользуется ива ломкая. Каж-

дое утро живущие неподалеку дедушки и
бабушки обнимают это дерево, чтобы, по их
словам, убрать у себя негативную энергию,
а взамен получить положительные эмоции.

А недавно в ботаническом саду появи-
лись 22 новых арт-объекта. Семьи нашего
города изготовили своими руками глиня-
ные синичники и кормушки, которые затем
были развешены по всей нашей террито-
рии. Кстати, они очень органично смот-
рятся на деревьях.

– Расскажите о вашем коллективе.
Чем в летний период занимаются со-
трудники ботанического сада?

– В настоящее время в ботаническом
саду работают 11 человек, из них 3 – сто-
рожа. Отмечу, что в августе прошлого года,
когда я стала заведующим, коллектив
встретил и принял меня хорошо. Многие
сотрудники трудятся в ботаническом саду
уже на протяжении многих лет, поэтому я
перенимаю у них опыт и постоянно чему-
то учусь, а сама стараюсь найти подход
к каждому. И сегодня я могу с уверенно-
стью сказать, что мы понимаем друг друга
с полуслова, работаем с любовью и энту-
зиазмом.

Летом мы в основном занимаемся поли-
вом, прополкой растений и косьбой. Это
ежедневный труд, с утра до вечера, без
праздников и выходных. Территория бо-
танического сада значительная, так что
работы хватает и на основной территории,
и в оранжереях, и на коллекционном учас-
тке, и на участке первичной интродукции и
систематики растений. Также к работе в
ботаническом саду привлекаются студен-
ты и волонтеры ВГУ имени П.М. Машеро-
ва, в том числе ребята, обучающиеся на
военной кафедре, которые с удовольстви-
ем помогают нам создавать уют и красоту.

– Какие платные услуги населению
в настоящее время оказывает ботани-
ческий сад?

– В первую очередь это продажа сажен-
цев, причем растения у нас приобретают
не только жители и гости нашего областно-
го центра, но и организации, питомники,
школы, товарищества собственников,
больницы. Также большой популярностью
пользуются групповые и индивидуальные
экскурсии по ботаническому саду. В на-
стоящее время к нам приходят и группы
учащихся, которые отдыхают в пришколь-
ных лагерях, и бабушки с внуками, и дру-
гие посетители. А уже совсем скоро мы
ждем гостей, которые в этом году приедут
на «Славянский базар в Витебске».

Еще одна услуга, популярная среди
молодоженов и активных пользователей со-

циальных сетей, в том числе и блогеров, –
это фотосессии.

– Ольга Васильевна, расскажите,
пожалуйста, о ваших планах на бли-
жайшее время. Что нового в скором
времени появится в ботаническом
саду?

– Идей и планов у нас немало. Сейчас
мы активно развиваем и продвигаем ак-
каунт ботанического сада в инстаграме.
Кстати, подписывайтесь на Botanica_vsu.
Кроме этого к настоящему времени нами
разработано 100 QR-кодов для растений,
расположенных в оранжереях. В дальней-
шем хотелось бы, чтобы QR-коды появи-
лись на всей территории ботанического
сада, ведь это отличная возможность для
всех желающих с помощью гаджетов уз-
нать полезную информацию, а еще по-
смотреть, к примеру, как то или иное ра-
стение выглядит в цветущем виде.

Также в планах разработать интерак-
тивную экскурсионную игру для учащихся
младших классов, потому как в таком фор-
мате ребятам будет проще воспринимать
любую информацию.

А вот на территории ботанического сада
хотелось бы увеличить лавандовое поле
(кстати, лаванда – мое любимое расте-
ние), продолжить формирование роза-
рия, сада гортензий и многое другое. И
хотим реализовать новый проект (но пока
это секрет). Надеюсь, что все задуманное
нами обязательно осуществится.

– Спасибо за содержательную бе-
седу! Пусть все ваши планы и идеи
воплотятся в жизнь!

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
На снимках: Ольга Касперсон,
растения в ботаническом саду.

Фото автора и из архива
респондента.
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DOCENDO DISCIMUS

О ДЕТСТВЕ И СТУДЕНЧЕСТВЕ
«Помню, класса до девятого я мечтала

стать пилотом-испытателем, но туда на-
бирали только мальчиков, – вспомнила
женщина. – Потом я думала о профессии
товароведа, но послушала маму и никогда
об этом не пожалела. У меня были замеча-
тельные однокурсники, мы сдружились
уже в первые месяцы учебы, отработав
полтора месяца в колхозе, и общаемся до
сих пор, а каждые пять лет обязательно
встречаемся. Выпускники приезжают из
других городов и даже стран».

Наталья Евгеньевна с удовольствием
вспоминает яркие и, по ее словам, немно-
го бесшабашные студенческие годы. Тре-
бовательного Михаила Ивановича Науми-
ка, благодаря которому любой только что
проснувшийся ночью студент мог постро-
ить график или доказать теорему; «отца
родного», декана Николая Егоровича Боль-
шакова, который никогда не повышал го-
лос, но спокойным тоном мог очень доход-
чиво донести информацию, и многих дру-
гих педагогов. А еще в памяти остались
различные мероприятия и спортивные
соревнования. В свое время Наталья де-
вять лет занималась в спортивной школе
по волейболу, потому, поступив в универ-
ситет, сразу стала членом факультетской
команды по этому виду спорта. Математи-
ки отлично выступали, а однажды даже
выиграли профессионалов – представи-
телей факультета физической культуры и
спорта. Занимала призовые места сту-
дентка и в соревнования по легкоатлети-
ческому кроссу.

О РАБОТЕ В УНИВЕРСИТЕТЕ
На последнем курсе Наталья Неверда-

сова вышла замуж (муж – выпускник мате-
матического факультета ВГУ), получила
свободное распределение и с радостью
откликнулась на предложение Геннадия
Ивановича Михасева пойти трудиться

РАБОТАТЬ И ЖИТЬ С УДОВОЛЬСТВИЕМ
Наталья НЕВЕРДАСОВА, методист учебно-методического отдела ВГУ, впервые переступила порог

нашего университета тридцать лет назад, подав документы на математический факультет.
Специальность «Математика и физика» она выбрала по совету мамы, которая в свое время

окончила этот же факультет и считала, что математики без работы не останутся никогда.

лаборантом на возглавляемую им кафед-
ру прикладной математики и механики в
наш университет. А в 2006 году Василий
Васильевич Малиновский пригласил На-
талью Евгеньевну в учебный отдел мето-
дистом по организации работы магист-
ратуры.

«Мне нравится работать с молодежью,
потому что благодаря им ты сам остаешь-
ся молодым в душе, не прекращаешь жить
студенческой жизнью. Магистранты все
разные, но я искренне переживаю за каж-
дого, как за своего ребенка, радуюсь их
победам и достижениям, стараюсь под-
держать и помочь в трудной ситуации», –
рассказала Наталья Невердасова.

Что интересно, сама Наталья Евгеньевна
окончила магистратуру лишь в 2015 году,
поступив на только что открывшуюся специ-
альность «Образовательный менеджмент».

«Я всегда с удовольствием прихожу на
работу. ВГУ для меня – вторая семья,
судьба, жизнь, если хотите, – призналась
Наталья Невердасова. – Это и незабыва-
емые студенческие годы, и преподавате-
ли, и сотрудники, с которыми интересно
общаться, и место, где я обрела надежных

друзей и где отточился мой характер.
Именно в университете из импульсивной
и иногда вспыльчивой девушки я превра-
тилась в спокойную и сдержанную жен-
щину, которая сначала подумает, а потом
скажет или сделает. И именно здесь я
поняла, что с любой мыслью нужно снача-
ла переспать».

О ДОСУГЕ И СЕМЬЕ
В качестве досуга Наталья Евгеньевна

предпочитает чтение, шитье, выращивать
цветы, а в теплое время года проводит
выходные на даче, совмещая физический
труд на грядках с полноценным отдыхом
на свежем воздухе в приятной компании.
Также хотя бы раз в два года семья Невер-
дасовых старается выбираться на не-
сколько дней на природу с палатками. С
собой берут и детей (к примеру, сын На-
тальи Евгеньевны впервые побывал в та-
ком походе еще в 10-месячном возрасте).
А сегодня молодой человек учится в Бело-
русском государственном университете
транспорта в Гомеле.

«Для меня самое главное – это семья, хотя
муж утверждает, что работа для меня важ-
нее, – смеется Наталья Невердасова. –
Наверное, я могу назвать себя трудоголи-
ком, мне нравится то, чем я занимаюсь, и я
всегда нацелена на результат. Например,
сейчас моя главная задача – осуществить
набор в магистратуру. А мечтаю я прока-
титься на картинге, побывать в Карелии и
отдохнуть на море в Грузии. Мой же девиз
звучит так: работать и жить с удовольстви-
ем. К счастью, у меня это получается».

P.S. На торжественной церемонии вру-
чения специального приза «Docendo
discimus», приуроченной к 112-летию со
дня основания университета, Наталья Не-
вердасова была отмечена в номинации
«Специалист года».

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора.

ОТНОСИТЬСЯ КО ВСЕМУ ПОЗИТИВНО

А КАРАВАН ИДЕТ…
Именно так Юлия Леонидовна характе-

ризует свою жизнь: никогда не останавли-
вайся и что бы ни случилось, двигайся
вперед. Интересно, что в детстве Юлия
Поташёва хотела стать ветеринаром, так
как очень любила животных, а в школе
(училась она в средней школе №33 с музы-
кально-хоровым уклоном – прим. автора)
ей легко давались такие предметы, как

Таким девизом руководствуется заместитель декана по учебной работе ФСПиП, старший преподаватель
кафедры психологии Юлия ПОТАШЁВА. И действительно Юлия Леонидовна всегда доброжелательная

и улыбчивая, активная и инициативная, готовая помочь решить любой вопрос и поддержать, что бы ни случилось.
И как ей только удается все успевать и при этом сохранять отличное настроение? Обо всем по порядку.

биология и химия. Учителя советовали
выбрать медицину, но девушка обратила
внимание на близкую сферу – психологию.

«В 11-м классе я занималась в Лицее при
ВГУ, где нас знакомили с разными специ-
альностями. Мне понравилась «Социальная
работа» (квалификация – «Специалист по
социальной работе – психолог»). Это было
что-то новое, поэтому я решила подать до-
кументы», – рассказала преподаватель.

Студенческие годы запомнились актив-
ностью. Уже на втором курсе девушка ста-
ла руководителем волонтерского клуба
«Свет», созданного по инициативе Гали-
ны Алексеевны Качан. Волонтеры помога-
ли в организации и проведении различ-
ных мероприятий, в частности соревно-
ваний для детей с особенностями разви-
тия, работали в приемнике-распредели-
теле, детском доме. Еще была активная
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работа в студенческом совете университе-
та, творческие мероприятия и спортивные
соревнования.

«У нас на факультете всегда царила твор-
ческая атмосфера, все хотели что-то де-
лать, но в то же время не забывали и
учиться, – отметила Юлия Леонидовна. –
За полученные знания я благодарна всем
преподавателям, с которыми нам очень
повезло. В первую очередь это Сергей
Леонидович Богомаз, Татьяна Владими-
ровна Купченко, Игорь Александрович По-
годин, Елена Петровна Милашевич, Жанна
Леонидовна Данилова и многие другие».

СЕКРЕТ ПРОСТ
Заслуженно получив диплом с отличи-

ем, Юлия Поташёва по распределению
осталась на родном факультете. Окончила
магистратуру и аспирантуру, а четыре
года назад стала совмещать работу пре-
подавателя с должностью заместителя
декана по учебной работе, ведь организа-
торских способностей ей не занимать.

«Как я все успеваю? Мой секрет в четком
планировании и высокой работоспособ-
ности, в желании творить, общаться и вза-
имодействовать, – прокомментировала
преподаватель. – Уже много лет как я веду
ежедневник, причем бумажный, где пишу
планы на день, неделю, по мере выполне-
ния – зачеркиваю».

Сегодня Юлия Поташёва ведет занятия
у студентов очной и заочной форм получе-
ния образования по психологии труда,
психологии карьеры, основам психологи-
ческого консультирования и психологи-
ческим основам кадровой работы. Также
преподаватель сотрудничает и со сторон-
ними организациями: в качестве научного
руководителя и в составе рабочей группы
она разработала и апробировала занятия
для проводников Белорусской железной
дороги, руководящих работников и спе-
циалистов ЖКХ и «Витебскоблгаза», раз-
рабатывала методические рекомендации
для сотрудников «Витебскэнерго».

ВАЖНО РАЗДЕЛЯТЬ РОЛИ
По словам Юлии Поташёвой, в жизни

важно разделять роли. Так, на работе она
квалифицированный и ответственный со-
трудник, а дома – заботливая мать и дочь.
С десятилетним сыном Марком они луч-
шие друзья. Каждый вечер вместе выгу-
ливают собаку, а в отпуске предпочитают
активный отдых и путешествия. По выход-
ным по сложившейся еще в родительском
доме традиции Юлия Леонидовна зани-
мается выпечкой, а на даче выращивает
различные цветы. Орхидеи украшают окна
ее городской квартиры.

«Что касается положительных качеств,
то я целеустремленная и позитивная, люб-
лю людей, а вот с чем борюсь, пока, если
честно, не очень успешно, так это с повы-

шенной ответственностью. Нужно как-то
научиться отпускать то, что незначительно,
а не переживать из-за всего подряд», –
призналась Юлия Поташёва.

ФСПИП – ЭТО СЕМЬЯ
Церемония вручения специального при-

за «Docendo discimus» в конце прошлого
года стала поистине звездной для факуль-
тета социальной педагогики и психоло-
гии. ФСПиП был признан лучшим факуль-
тетом, кафедра психологии – лучшей ка-
федрой гуманитарного профиля, а Сергей
Богомаз и Юлия Поташёва были отмечены
в номинации «Преподаватель года ВГУ».
По мнению собеседницы, все победы, в
том числе и личные, – это заслуга коллек-
тива, помощь и поддержка каждого.

«ФСПиП для меня – это семья. Это и
традиции, и сложившиеся отношения, и
видение будущего развития, и колоссаль-
ная поддержка, – прокомментировала
Юлия Леонидовна. – Очень удобно, что мы
занимаемся в отдельном корпусе, где все
на виду, все друг друга знают и взаимо-
действуют. Никогда не представляла себя
на другом месте работы. Мне нравится то,
чем я занимаюсь, а еще меня очень силь-
но поддерживают студенты, их задор и
энтузиазм. Единственное, я бы посовето-
вала современной молодежи чаще встре-
чаться, больше общаться в реальном, а не
в виртуальном мире».

Юлия Поташёва признается, что в сво-
ей жизни ничего не хотела бы менять,
разве что иметь больше возможностей и
времени для путешествий. Мечта Юлии
Леонидовны – увидеть норвежские фьор-
ды и вдохновиться первозданной красо-
той Гранд-Каньона в США.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Всего на конкурс были представлены
57 произведений авторов из Беларуси,
России, Молдовы, Казахстана, Чехии и
Израиля. Сегодня Анастасия и Елена
рассказывают о совместной творческой
работе – написании сказки «Сплюшык».

– Принять участие в этом конкурсе мне
предложила Светлана Григорьевна Ту-
болец, доцент кафедры дошкольного и
начального образования. Я с удоволь-
ствием согласилась. И тогда же у меня
появилась мысль, чтобы Лена Хлуденко,
с которой мы давно общаемся и дружим,
стала моим соавтором. Сначала я приду-
мала главного героя нашего произведе-
ния – Сплюшыка. Это забавное фиоле-
товое существо, полностью покрытое
шерстью. Потом мы вместе работали над
сюжетом: трое ребят с родителями при-
ехали на выходные к бабушке, пока млад-

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВГУ –
ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА

ТЕРРИТОРИЯ ИСКУССТВА

Магистрантка педагогического факультета нашего университета Анастасия ФУНТИКОВА и выпускница
этого же факультета 2022 года Елена ХЛУДЕНКО стали лауреатами III степени  конкурса литературной

сказки имени Лазаря Лагина, который проходил в рамках фестиваля литературной сказки
и декоративно-прикладного искусства «Костюм для героя».

ший пытался уснуть, его старшие брат и
сестра ссорились. В шкафу в это время
дремал Сплюшик. Он проснулся, выбрал-
ся из шкафа и устроил им небольшое

путешествие по Сонному Королевству. В
итоге дети хорошо провели время и бы-
стро уснули. В будущем я планирую и
дальше заниматься творчеством, – рас-
сказала Анастасия.

По словам Елены, с Настей у них полу-
чился отличный творческий тандем.

–  Мне очень понравилось то, как мы
вместе работали над созданием этого за-
мечательного произведения. Мы решили
написать сказку на белорусском языке,
поэтому  в моменты подбора слов и фраз
иногда возникали трудности, но мы спра-
вились. Думаю, в дальнейшем у меня еще
будет возможность попробовать себя в
творчестве, ведь это очень увлекательно и
дает возможность раскрыть свой потен-
циал, – отметила Лена.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из архива респондентов.
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ЛЕТО. ПРАКТИКА. ЛАГЕРЬ
И РАБОТА, И ОТДЫХ

Порядка 380 заявок от более чем десяти детских оздоровительных лагерей Витебской области и
Национального детского образовательно-оздоровительного центра «Зубренок» поступило на адрес нашего

университета в этом году. В то же время летнюю производственную практику должны пройти всего 200
студентов 3 курса дневной формы получения образования и 140 заочной (по месту жительства).

По словам Натальи КАРТО-
ВЕНКО, руководителя практи-
ки университета, уже не пер-
вый год количество заявок от
ДОЛ значительно превышает
количество студентов педаго-
гических специальностей, у
которых учебным планом пре-
дусмотрена практика. На по-
мощь приходит первый секре-
тарь ПО ОО «БРСМ» универси-
тета Анастасия БАРИНОВА,
которая предлагает ребятам
других курсов или специаль-
ностей трудоустроиться на
летний период воспитателем,
руководителем физического
воспитания или педагогом-
организатором в детские оз-
доровительные лагеря и под-
заработать. А некоторым сту-
дентам настолько нравится,
что они готовы так трудиться
каждый год. К примеру, тре-
тьекурсницы ФФКиС Елиза-
вета ЛИХОВИДОВА и Дарья
ПОПКО в лагерь «Магистраль»
приехали уже во второй раз.

«В прошлом году я работала
здесь по собственному жела-
нию три смены, а в этом –
прохожу практику на первой
смене, планирую приехать на
четвертую. Мне нравится все:
дружелюбная атмосфера, кра-
сивая территория, хороший
коллектив, вкусная еда и, ко-
нечно, замечательные дети, –
рассказала Лиза. – Так как я
здесь отвечаю за физическое
воспитание, то взаимодей-
ствую с ребятами из разных
отрядов. И это очень здорово,
ведь такая практика помогает
понять, как и чем можно увлечь
современного ребенка, что его
больше интересует, как найти
подход к каждому и какие слож-
ности бывают в работе педа-

гога. Благодаря всему этому я
уверена, что в школе после окон-
чания университета нам будет
легче адаптироваться и взаи-
модействовать с детьми и их
родителями».

«Я тоже предпочитаю прощу-
пать почву, потому, зная, что в
этом году мне предстоит прак-
тика, прошлым летом приехала
сюда поработать воспитателем,
– прокомментировала Даша. –
Сейчас я также тружусь физру-
ком, но мы всегда приходим на
помощь, если нужно успокоить
детей. Конечно, ребята разные.
Есть тихони, а есть непоседы.
Есть те, кто плачет и скучает по
родителям, а есть те, кто наобо-
рот не хочет уезжать домой. К
каждому мы должны найти под-
ход, понять, отвлечь и развлечь.
К примеру, ударил кто-то ко-
ленку, говоришь ему: «Ты сло-
мал асфальт, бежим быстрее,
пока никто не видит!».  И это
работает.

Считаю, что практика в детс-
ком оздоровительном лагере

очень важна для студентов на-
шего факультета, ведь мы нахо-
димся с детьми с утра до вече-
ра, наблюдаем за ними, пони-
маем, когда лучше давать фи-
зическую нагрузку, а когда ум-
ственную. Думаю, эти знания
пригодятся нам в будущей про-
фессиональной деятельности».

А ведь бывает, что помощь и
дружеский совет, а порой и
слова успокоения нужны и са-
мим практикантам. Потому с
ними всегда на связи сотруд-
ники университета: Наталья
Картовенко, преподаватели ка-
федры педагогики и образо-
вательного менеджмента и в
первую очередь Анастасия
Воронова, секретарь БРСМ
Анастасия Баринова. С ними
можно не только поговорить по
телефону. Хотя бы один раз за
смену они лично приезжают в
лагеря, чтобы пообщаться со
студентами, а также с руковод-
ством ДОЛ. Впрочем, в  боль-
шинстве случаев последние
довольны и уровнем подготов-

ки наших студентов, и тем, как
они выполняют свои обязан-
ности.

Так, Алексей КРАВЧЕНКО,
начальник лагеря «Магист-
раль», трудится на этом посту
уже четвертый год подряд и
всегда радуется студентам из
ВГУ. По словам Алексея Анато-
льевича, ребятам, которые едут
работать в «Магистраль», нуж-
но быть готовыми к труду 24/7.
И с этим машеровцы неплохо
справляются. Они трудолюби-
вы и ответственны. Даже те,
кто приезжает в лагерь впер-
вые.

«Я благодарен своему заме-
стителю Татьяне Уласевич (за-
меститель декана ХГФ по вос-
питательной работе – прим.
автора), которая занимается
подбором работников, и в ре-
зультате у нас получается спло-
ченная команда. Приятно, что
студенты сами просятся к нам
на работу, и наш штат стопро-
центно укомплектован на все
смены. Думаю, обьяснить это
можно тем, что мы учим, не
ругая, а стимулируя к работе.
Дважды в день у нас проходят
планерки, да и в любое другое
время практиканты могут по-
дойти ко мне или к Татьяне
Петровне и решить вопрос», –
отметил Алексей Кравченко.

Работа в лагере – это полез-
ный и необходимый опыт, ведь
где еще у будущих педагогов
будет возможность настолько
близко пообщаться с детьми,
а нередко и с их родителями.

«Никогда ранее, даже ребен-
ком, я не была в детском оздо-
ровительном лагере, потому
все происходящее для меня в
новинку, – призналась Анна
ШУЛИКОВА, студентка фа-
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культета гуманитаристики и
языковых коммуникаций, кото-
рая проходит практику в лаге-
ре «Лесная поляна». – В тече-
ние этого года я в гимназии
№8 г. Витебска вела  факуль-
татив по китайскому языку,
общалась с детьми, но, как ока-
залось, работа в лагере это
совершенно другое. В моем
отряде мальчишки и девчонки
10 – 11 лет. С одной стороны,
хороший возраст, но с другой –
с ними постоянно нужно быть
начеку. И не удивляться, что
уже на третий-четвертый день
пропадет голос. Но это не глав-
ное, ведь те радостные эмо-
ции, которые ты получаешь от
общения с детьми, перекры-
вают все недостатки».

У студентки юридического
факультета Валерии КРОТ
практика в лагере не предус-
мотрена учебным планом, но
девушка решила, почему бы
не попробовать. С одной сто-
роны, полученный опыт при-
годится в будущем при воспи-
тании собственных детей, с
другой – зарплата станет не-
плохой прибавкой к стипен-
дии. Трудоустроиться в лагерь
«Лесная сказка» Валерии по-
могли в первичке БРСМ уни-
верситета.

«В моем отряде 31 замеча-
тельный ребенок, и к каждому
я стараюсь найти подход. Че-
стно говоря, ехать в лагерь было
страшновато, ждала самого
худшего, но в то же время ве-
рила, что справлюсь, – рас-
сказала Лера. – Студенты, ко-
торые едут работать воспита-
телями, должны понимать, что
детки разные, но все чувству-
ют: ваши переживания, стра-
хи, радости, печали, гнев. Не
стоит ехать в лагерь, если вам
не нравится работать с малы-
шами, если вы морально к это-
му не готовы или у вас постоян-
но плохое настроение. Ваши
подопечные это сразу поймут.
А так, конечно, нужно быть го-
товыми нести ответственность
не только за себя, но и за де-
тей, быть терпеливым, добрым
и справедливым».

P.S. Большинство студентов
ВГУ уже прошли практику в ла-
герях на первой смене, но не-
которым ребятам эта работа
еще только предстоит, потому
желаем им удачи!

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимках: (вверху)

в лагере «Магистраль»,
(внизу слева направо)

Лиза Лиховидова
и Дарья Попко, Анна Шуликова

с ребятами, Лера Крот.
 Фото автора и из архива

респондентов.

ОБРАЗОВАНИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

БЛАГОДАРЕН ПЕДАГОГАМ
ЗА ПОЛУЧЕННЫЕ ЗНАНИЯ

Занятия на подготовительном отделении факультета обучения иностранных
граждан нашего университета всегда проходят интенсивно.

Шутка ли: меньше чем за год иностранные студенты должны научиться
понимать русский язык, говорить, читать и писать на нем, а еще и освоить

другие предметы, необходимые для дальнейшего обучения в университете.
Считаете, что это невозможно? А ребятам из других стран вполне удается!

Например, Абделькадус
АЛЬМУНТАСАР девять меся-
цев назад впервые познако-
мился со славянским алфави-
том, а сегодня очень даже не-
плохо говорит по-русски и сме-
ется, что его любимое слово –
это «достопримечательность».
Весной студент принял учас-
тие в олимпиаде для иност-
ранных учащихся подготови-
тельных факультетов образо-
вательных организаций выс-
шего образования, которую
проводил Казанский феде-
ральный университет, и выс-
тупил там довольно успешно.

Абделькадус прилетел в Бе-
ларусь из Ливии. Об обучении
за границей молодой человек
думал еще в школе, хотя тогда
еще четко не знал, кем хочет
стать. Был период, когда меч-
тал о профессии летчика, но
затем прислушался к совету
родителей, что нужно посту-
пать на врача (его папа – также
медик). После окончания шко-
лы в Ливии Абделькадус год
проучился в местном меди-
цинском университете, затем
отправился в Беларусь. О на-
шей стране и о Витебске в ча-
стности он узнал от земляков,
которые учились или учатся
здесь. В сентябре ливиец стал
слушателем подготовительно-
го отделения ВГУ, этим летом
будет поступать в медицинс-
кий университет.

«За полученные знания я
благодарен педагогам Наталье
Михайловне Татариновой и
Сергею Михайловичу Яковле-
ву. Благодаря им я полюбил
русский язык, понял, что он
красивый, что в современном
мире его важно и нужно знать.
Я неплохо читаю по-русски, в
том числе книги по химии и
биологии, а также пишу, прав-
да, печатными буквами», –
признался молодой человек.

Абделькадус занимается в
мини-группе со студентами из
других стран. Преподаватели
кафедры русского языка как
иностранного стараются сде-
лать все от них зависящее, что-

бы ребятам было максимально
комфортно у нас. Студенты в
свою очередь с удовольствием
отправляются на экскурсии по
городу, посещают музеи и даже
дегустируют оригинальные
местные продукты – березо-
вый сок и клюкву в сахаре. Впе-
чатлила Абделькадуса и бело-
русская зима с ее снегами и
морозами, но, по его словам, он
думал, что будет хуже.

«Я снимаю квартиру вместе с
двоюродным братом. Мы сами
готовим дома арабские блю-
да. Если честно, получается не
идеально, но гораздо лучше,
чем когда я только приехал, –
отметил Абделькадус. – Мест-
ная кухня очень отличается от
нашей, я не совсем понимаю ее
вкус, потому в столовые и кафе
мы практически не ходим. Что я
хочу сделать, так это летом иску-
паться в озере или речке, потому
как, когда жил в Ливии, я много
времени проводил на море, пла-
вал и нырял, в Витебске же пока
хожу только в бассейн».

Еще одно увлечение Абдель-
кадуса – спорт, в частности игра
в футбол. Вместе с земляками
они раз в неделю арендуют зал и
проводят товарищеские матчи.

«Также я люблю фотографи-
ровать. Часто посылаю роди-
телям снимки белорусской при-
роды, она у вас очень красивая,
– рассказал молодой человек.

– Еще хочу сказать: вы привык-
ли к тихой и спокойной жизни,
и вам кажется, что по-другому
и быть не может. Я же приехал
из государства, где идет вой-
на, потому особенно ценю Бе-
ларусь за мир и безопасность.
Помню, когда спустился по
трапу самолета в Минске, то
первое, о чем подумал: как там
мои мама с папой, вот бы они
сейчас были со мной рядом в
этой красивой и спокойной
стране».

Молодой человек очень ску-
чает по родителям, ежедневно
созванивается с ними по ви-
деосвязи, а этим летом плани-
рует навестить, привезя с со-
бой в качестве подарков одеж-
ду и конфеты белорусского
производства. К сентябрю же
он вернется на учебу, чтобы
через несколько лет, став дип-
ломированным врачом, рабо-
тать у себя на родине.

«Я считаю, что главное – по-
мощь людям, потому мечтаю
построить клинику для бедных.
Искренне желаю всем здоро-
вья. А соотечественникам со-
ветую приезжать на учебу в
Беларусь. Здесь отличные пре-
подаватели, красивая приро-
да, комфортные города и бе-
зопасная обстановка», – поды-
тожил Абделькадус.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора.
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Галоўны рэдактар
В.В. БАГАТЫРОВА

Рэдактар
А.А. ДУБРОЎСКАЯ

– Отправиться на практику в
Карельский научный центр РАН
мне предложила методист
учебно-методического отдела
Наталья Евгеньевна Неверда-
сова. И я, конечно же, сразу
согласился, прекрасно пони-
мая, что для меня это замеча-
тельная возможность узнать
много нового в области геоло-
гии, а также посетить те места,
о которых до этого я только
слышал и читал, – отметил
молодой человек.

По словам Антона, каждый
день, проведенный в Карелии,
был наполнен новыми знаком-
ствами, незабываемыми впе-
чатлениями и полезными зна-
ниями. Сотрудники лаборато-
рии геохимии, четвертичной
геологии и геоэкологии Инсти-
тута геологии КарНЦ РАН и
отдела международного со-
трудничества подготовили для
практиканта насыщенную и
разнообразную программу. В
первые дни его познакомили с
направлениями исследований
Института геологии КарНЦ РАН
и Музеем геологии докембрия.
А вот экскурсия по городу Пет-
розаводску, где во время прак-
тики проживал Антон, прово-
дилась с акцентом на карельс-
кий камень в архитектуре го-
рода. Далее на протяжении
восьми дней молодой человек
выезжал на практику в одно-

ЖЕМЧУЖИНА РУССКОГО СЕВЕРА
ГЛАЗАМИ МАГИСТРАНТА ИЗ ВГУ

Незабываемые впечатления и яркие эмоции, ценные породы и полезные
методические разработки, а также интересный опыт – все это после

прохождения практической подготовки привез с собой из Карелии
магистрант факультета химико-биологических и географических наук ВГУ

имени П.М. Машерова (специальность «География») Антон ЗУБОВ.
На протяжении десяти дней представитель нашего университета знакомился

с уникальной природой одного из самых красивых регионов России.

дневные экспедиции, в рамках
которых побывал в различных
частях Южной и Центральной
Карелии.

– Больше всего мне запом-
нилось урочище Чертов стул,
во время посещения которо-
го я узнал об истории Онеж-
ского озера и его водосбора.
Также специалисты лабора-
тории Института геологии
КарНЦ РАН познакомили
меня с теми формами релье-
фа, которые образовались в
результате отступления лед-
ника: камами, озами, крае-
выми и радиальными гряда-
ми, ледниково-озерными
равнинами и бараньими лба-
ми. Тогда же у меня была воз-
можность обучиться полевым
методам работы. К примеру,
мы находили породы, раска-
лывали их и изучали грану-
лометрический состав, что-
бы таким образом понять, на-
сколько перед нами древняя
порода, – рассказал Антон.

Под большим впечатлением
остался магистрант и после
посещения территории, на ко-
торой расположен палеовулкан
Гирвас, к слову, один из древ-
нейших вулканов нашей плане-
ты. Здесь молодой человек уви-
дел и следы застывшей лавы, и
горные породы, и песчаные
дюны, и сосновый бор. Энер-
гетика в этом месте, конечно,

особенная.
– Хотелось бы рассказать и

про уникальный арт-объект,
расположенный недалеко от
Петрозаводска, – Долину зай-
цев. Это скала, на которой вы-
резаны различные фигурки
ушастых зверьков. Их количе-
ство и разнообразие, безус-
ловно, впечатляет. А еще мне
надолго запомнятся белые
ночи, Онежское озеро, водо-
пад Кивач, гора Сампо (воз-
вышенность высотой 40 мет-
ров, расположенная в живо-
писном лесу) и марциальные
воды (железистые минераль-
ные источники, открытые Пет-
ром I в 1719 году), – отметил
Антон.

Время практики для моло-
дого человека пролетело неза-
метно. И возвращался в род-
ной Витебск он, конечно, не с
пустыми руками. Так, сотруд-
ники Карельского научного
центра РАН презентовали ма-
гистранту из Беларуси всевоз-
можные методические пособия
(«Геологическое наследие Ка-
релии», «Путеводитель исто-
рико-геологических экскурсий
по городу Петрозаводску и
центральной Карелии», «Вли-
яние ледникового периода на
формирование современного
рельефа Карелии», «Методы
исследования донных отложе-
ний озер Карелии») и ценные

породы (кварцевую щетку на
доломите, беломорит, камни
из семейства гранатовых, шун-
гит, диабаз, габбро, малино-
вый кварцит), которые будут
полезны для изучения в том
числе и студентам нашего уни-
верситета.

– На самом деле для меня
поездка в Карелию стала клас-
сным опытом, который я при-
обрел благодаря руководству
Витебского государственного
университета имени П.М. Ма-
шерова и Министерству обра-
зования Республики Беларусь.
И я очень благодарен за эту
уникальную возможность, – по-
дытожил магистрант.

Между Карельским науч-
ным центром РАН и ВГУ имени
П.М. Машерова действует до-
говор о сотрудничестве. И уже
в скором времени запланиро-
ван приезд лектора из Россий-
ской Федерации, который
будет делиться своими зна-
ниями и опытом с препода-
вателями и студентами на-
шего университета.
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Александра ГЕРГАЕВА

и из личного архива
респондента.

ОТКРЫВАЯ  МИР


